

Tabacaleros cumplen siembra de la hoja

Aunque fue necesario extender el período de plantación, estas exhiben buena calidad, aseguran directivos del sector

Elsa Ramos Ramírez

Aunque tuvieron que alargar más allá de lo habitual su etapa de siembra, los vegueros espirituanos cumplieron el programa de plantación de la hoja correspondiente a la campaña 2024-2025.

Para ello cubrieron un área de 1320.29 hectáreas, de ellas 329.8 de tabaco tapado y el resto, de sol en palo. “Se lograron plantar 605 hectáreas más que la pasada campaña —refiere Isidro Hernández Toledo, director agrícola de la Empresa de Acopio y Beneficio de Tabaco—. La mejor época para sembrar tabaco se concentra en los meses de noviembre y diciembre, pero la plantación se alargó hasta el mes de enero porque hubo dificultades con las lluvias en noviembre, y oficialmente el país la extendió hasta el 31 de enero; después se dio un plazo hasta el 10 de febrero”.

Según la fuente, un grupo de productores sembraron tabaco tapado y después sol en palo a fin de aprovechar más las capacidades de curación. “Se buscó una estrategia de poder curar todo el tabaco con la misma capacidad de curación que ellos poseen”.

También sucedió que la contratación se fue haciendo casi sobre la marcha, debido a que los incentivos en MLC para los productores, principalmente de sol en palo, llegaron ya en plena campaña. “Comenzamos a sembrar y aún estábamos contratando tabaco, incluso cerramos el año haciendo contratos porque se les dio la posibilidad a todos aquellos productores que quisieran sembrar tabaco, sobre todo sol en palo. Como es lógico, el crecimiento está basado en la estimulación que se le buscó al tabaco sol en palo, o sea, el derecho de los productores a la compra del MLC a partir de que logren dos aspectos fundamentales: cumplir con el contrato de siembra y lograr como mínimo una tonelada por hectárea de rendimiento agrícola. A partir de ahí, a todo el tabaco que compone precio,



En la provincia se plantaron 1320.29 hectáreas de tabaco, la mayor parte de la modalidad sol en palo. Foto: Vicente Brito

es decir, las clases altas, se le aplica una estimulación.

El directivo señaló que, no obstante el alargamiento, las plantaciones exhiben buena calidad: “De enero para acá estamos en un año bastante seco y, aunque la sequía afecta las fuentes de abasto que se van agotando y todo hay que hacerlo con petróleo, diésel o con equipos de riego, tiene una ventaja, pues le da una superior calidad de tabaco. Hoy estamos por encima de los 480 cujes por hectárea, que es aproximadamente una tonelada de tabaco por hectárea y solamente en el principal. Trabajamos con los productores para ver si logramos hacer dos cortes de capadura y poder suprimir el bajo rendimiento que nos pudieran ocasionar aquellas vegas sembradas en enero y febrero”, apuntó.

La campaña fue protegida con la garantía de insumos esenciales. “Aun cuando puede faltar algún que otro recurso o no ha llegado en su debido tiempo, ha existido una mejor respuesta, por ejemplo, con el combustible. Contamos con todo el fertilizante, incluso el

nitrito para las áreas de capadura está garantizado, hemos tenido suficiente plaguicida para atender las plantaciones. Hemos recibido baterías, neumáticos, techos de zinc como nunca y estamos a la espera de un nivel de mangueras y piezas para reparar equipos de riego pequeños, así como mochilas de fumigación”.

A la par de la siembra, los vegueros iniciaron la recolección de la hoja de las primeras áreas que se plantaron en noviembre y diciembre y ya el proceso ronda el 30 por ciento del programa total de cujes.

Ello respalda la intención de producir este año y acopiar no menos de 1 526 toneladas de tabaco. “Se prevé un crecimiento tanto en el tapado como el sol en palo en relación con la campaña anterior y es mucho mayor en el sol en palo. Cumplir es el objetivo, pues en esta provincia las últimas tres campañas han sido muy malas, incluso en la pasada obtuvimos la producción más baja de la historia. Ahora detuvimos el decrecimiento y estamos en condiciones de comenzar un crecimiento progresivo a partir de esta campaña”.

Impulsarán inversiones en el sector educacional

Las principales labores se concentrarán en el IPVCE Eusebio Olivera y en la Escuela Pedagógica Vladislav Volkov, de la comunidad de Tres Palmas

Reidel Gallo Rodríguez

A pesar de las marcadas limitaciones financieras y de recursos que enfrenta el país, la provincia de Sancti Spíritus emprenderá este año inversiones millonarias en el sector educacional.

Según Julio Castillo, jefe del Departamento de Inversiones en la Dirección General de Educación,

en la Escuela Pedagógica Vladislav Volkov se destinarán 5 348 000 pesos para labores de construcción, que incluyen la reparación de redes hidrosanitarias, enchapes en los baños, en los dormitorios, solución a filtraciones entre pisos, el piso de la cocina y pintura general de la instalación. Además de la adquisición de equipos tecnológicos.

También el IPVCE Eusebio Olivera figura como otra de las

inversiones a ejecutar con un financiamiento que supera los 6 millones de pesos.

José Hernández Guerra, jefe del Departamento de Desarrollo y Procesos Técnicos en la Unidad Presupuestada de Aseguramiento y Apoyo, explicó a *Escambray* que en ese centro estudiantil se trabajará en la rehabilitación del edificio de tres niveles donde radica el Centro Provincial de Entrenamiento para Concursos, que incluye la reparación total de sus laboratorios y la compra y montaje de equipos de computación, además de la terminación de la cocina.

“En dependencia de la disponibilidad de recursos materiales y financieros de que disponga el país, en años posteriores se continuará con el plan previsto para el Eusebio Olivera, que contempla la creación de una plaza monumental, el mejoramiento de las áreas exteriores, la cerca perimetral y del vial de acceso, así como la unión del edificio principal con la edificación que ocupa el Centro Provincial de Entrenamiento para Concursos”, añadió Hernández Guerra.

En materia de reparación y mantenimiento hasta la fecha están aprobados en la provincia 35 centros educacionales a intervenir, de ellos ocho enclavados en comunidades vulnerables. Entre los beneficiados se encuentran el Politécnico Estanislao Gutiérrez, el Centro Mixto Leoncio Hernández, IPIN Armando de la Rosa, todos del municipio Sancti Spíritus, y en Trinidad, la ESBE Conrado Benítez, de Pitajones; las escuelas primarias Pablo Pérez Cabrera, de Manaca Iznaga, y la Antonio Maceo, de la comunidad Crucero, entre otros centros educacionales de la provincia.

Las principales acciones estarán dirigidas este año a cambio de carpintería, redes hidrosanitarias, reparación de cubiertas, pintura y trabajos de electricidad.

También la Dirección General de Educación en el territorio tiene prevista la construcción de tres casitas infantiles, distribuidas en los municipios de Sancti Spíritus, Trinidad y Taguasco, instalaciones que acogerán a 75 niños de madres trabajadoras y casos sociales.



En el Centro Provincial de Entrenamiento para Concursos del IPVCE Eusebio Olivera se desarrollarán diversas acciones constructivas. /Foto: Facebook

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Reidel Gallo

Peloteo al por mayor

Alexis Quesada Pérez, vecino de la calle Federico Suárez No. 210, entre 4ta. y 5ta. del Este, en la barriada de Colón, de la ciudad de Sancti Spíritus, se dirigió a nuestra redacción para dar a conocer el tamaño peloteo de que ha sido objeto ante un salidero en la salida de la acometida de su vivienda, que dejó sin agua a otras tres viviendas aledañas.

Luego de reportar tal avería en enero del 2024 ante la Empresa Municipal de Acueducto y Alcantarillado, registrada en la Orden 126, comenzó a pasar el tiempo y no llegaba la solución; entonces, en junio, el remitente se dirigió otra vez a la mencionada entidad y resultó que la queja no apareció inscrita, aunque la notificación del remitente constaba en su poder.

No obstante, según Quesada Pérez, el jefe de brigada de turno le expresó que iría al día siguiente, pero eso no ocurrió. Después de tantas promesas incumplidas de parte de Acueducto, incluso después de visitar el Gobierno a instancia provincial y municipal, el aquejado decidió desembolsar de su bolsillo alrededor de 5 000 pesos y, con la ayuda de algunos vecinos, se abrió el hueco y se remendó el salidero con ligas para, al menos, aliviar la sed de las cuatro familias afectadas.

“El hueco lo dejamos abierto a la espera de los especialistas de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado para solucionar definitivamente el escape de agua; sin embargo, ahora me cuestionan y la preocupación es quién hizo el orificio en la calle.

“Hace unos dos meses tropecé de manera casual con el mencionado jefe de brigada, le abordé el tema y me aseguré que el próximo martes iba a resolver el caso con su gente. Todavía lo estoy esperando”.

Es cierto que para romper el pavimento está estipulado pedir una autorización a las instancias correspondientes, pero hay casos y casos. El que nos ocupa puede clasificarse como una solución a medias con participación popular; por tanto, no se trata ahora de insistir en quién abrió el hueco, sino quién es el responsable de ese peloteo al por mayor que ha sufrido Alexis, un hombre de 71 años y con serias afectaciones de salud.

También habría que pensar hasta qué punto existe un estricto control de las quejas que se formulan en la Empresa de Acueducto, pues lo menos que pudieron haber hecho, es priorizar ese salidero teniendo en cuenta que la famosa orden 126, confeccionada hace más de un año, nunca apareció en los registros.

El tiempo pasa y Alexis reconoce el peligro que representa dicho hueco para la circulación vial, pero también exige mayor seriedad a la hora de hacer promesas sobre asuntos tan sensibles para la población. El salidero sigue presente a la espera de su erradicación definitiva. *Escambray* aguarda por una respuesta.

Dirija su correspondencia a:

Periódico *Escambray*.

Sección “Cartas de los lectores”.

Adolfo del Castillo No. 10

e/. Tello Sánchez y Ave. de los Mártires.

S. Spíritus

Correo electrónico:

correspondencia@escambray.cip.cu